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CONSELHO MUNICIPAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR - CAE 
ATA 006/2023 – 21/06/2023 - REUNIÃO ORDINÁRIA PRESENCIAL 10h CASA DOS CONSELHOS  
 
Aos vinte e um dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e três, às 10h, reuniram-se de forma 

presencial, na Casa dos Conselhos, os conselheiros do CAE gestão 2021/2025: Letícia Alves 

Jurado (vice-presidente), presidente interina, Joyce Adriane Franz de Souza (titular), Ligia Gorges  

(titular), Lucas Silveira de Vargas (suplente), Letícia G. Portalet (suplente), Elza Aniceto da Silva  

(suplente), Irineu Zimmermann (titular) e a Secretária executiva Viviane Berkenbroch Ramos, o 

conselheiro João Evangelista Chagas Santos Neto, justificou ausência. A pauta da reunião abordou 

os assuntos: ACOMPANHAMENTO DO FORMULÁRIO DE REFEIÇÕES, REUNIÃO COMISSÃO 

DO CARDÁPIO, MATÉRIA DA REVISTA ITS. A presidente interina iniciou a reunião informando 

que o presidente continua afastado, por licença médica. A presidente interina apresentou os novos 

conselheiros Lucas, representante dos pais e Letícia Portalet representante dos trabalhadores da 

educação. Explicou que a comissão do cardápio se reuniu para aprovar o cardápio dos meses de 

julho a início de setembro. Avaliou que a aceitação do cardápio está melhor. Informou que mudaram 

a preparação do grão de bico. Explicou que algumas escolas ainda recebem bolo pronto. A 

conselheira Letícia Portalet questionou qual o valor nutricional do suco com bolacha. A vice-

presidente informou que no cardápio vem o valor nutricional de cada refeição. A secretária informou, 

também, que as nutricionistas da educação, estão no grupo de whatsapp do CAE e que os 

conselheiros podem fazer questionamentos diretamente à elas, para sanar essas dúvidas mais 

técnicas. Conversaram sobre o pão com carne moída servido no sábado letivo, que em algumas 

escolas a carne estava fria, pois deixaram os pães previamente preparados. Explicaram que o pão 

com carne moída foi servido para a educação infantil e pão com salsicha foi servido para o ensino 

fundamental. Falaram sobre a fruta que acompanha o lanche para o infantil, que algumas crianças 

deixam de comer o pão pra comer só a fruta. A conselheira Joyce informou que a sua escola está 

dando uma banana por criança e todos os dias pão. A secretária explicou que todo o alimento pode 

ser repetido, inclusive as frutas. Falaram sobre o período de frio que é importante ter alimentos mais 

quentes. Fizeram uma breve análise e revisão do cardápio. Falaram sobre omelete e a conselheira 

Elza informou que na sua escola não teve omelete, que faz tempo que não é servido ovo para as 

crianças. A vice-presidente informou que vão tentar fazer omelete de forno pra ver se gruda melhor 

no pão e que vai ter sopa no cardápio por causa do frio. Também informou que a comissão 

questionou sobre sopa para a EJA e foi explicado que será uma canja com muita verdura. Outras 

sugestões foram sinalizadas pelos conselheiros para a comissão do cardápio como pão 

acompanhando a sopa, requeijão com algo doce, sucrilho, doce de leite caseiro... Analisaram que 

o cardápio traz muito pão com requeijão sem variação, que será conversado com as nutricionistas 

para mudarem o cardápio. Em seguida, analisaram os resultados do formulário de 

acompanhamento da merenda escolar. A conselheira Elza questionou sobre a possibilidade de 

produzir um bolo com os alunos e assar no forno da sala dos professores. Sugeriram que isso seja 

tratado com as nutricionistas da educação. Também comentaram sobre o uso de colheres para 

todos os alunos, que não podem usar garfo e faca, prejudicando a autonomia dos estudantes. A 

secretária informou que algumas escolas já estão recebendo o alvará sanitário, que é 

responsabilidade da escola providenciar o alvará sanitário. A vice-presidente informou que as 

carteirinhas das cozinheiras estão vencendo, que precisam renovar. A conselheira Elza informou 

que foi questionada se o contrato com a empresa Aromas será rescindido. A secretária explicou 

que o contrato da empresa vence em agosto e que não há licitação para a merenda em aberto, 

portanto, provavelmente, o contrato será renovado. O sr. Irineu argumentou que a Lei 8.666 
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regulamenta as licitações, que se está previsto a renovação do contrato pode ser feito. Os 

conselheiros argumentaram que trocar a empresa é muito complicado pois há todo um processo de 

transição e adaptação que a empresa levou tempo para se organizar e agora tudo está funcionando 

bem. A vice-presidente informou que estão fazendo a segunda visita (com o formulário dividido em 

duas visitas) e que conversou com a secretária executiva sobre a possibilidade de ter a informação 

das pendências e irregularidades percebidas na segunda visita como base para a terceira visita e 

a sugestão foi colar uma planilha na cozinha que seja anotada pelo conselheiro as observações 

positivas ou negativas para acompanhamento da próxima visita, mas as nutricionistas da educação 

informaram que não pode ser colado nada na cozinha, além dos documentos oficiais. Assim, a ideia 

foi descartada. A conselheira Elza informou que o bufê da sua escola está com problema na tomada 

e vazando água quente. A secretária informou que passará o problema para o setor de manutenção 

resolver. Em seguida analisaram o formulário de acompanhamento da merenda escolar. Analisaram 

que as escolas do ensino fundamental que mais preencheram o formulário neste mês foram: 

Leonora, Maria Tereza Leal, Elsir, Eni e Vilna Pretti. A secretária informou que muitas escolas não 

estão preenchendo o formulário, sugeriram oficiar a secretaria de educação. As respostas, das 

escolas que preencheram o formulário, foram: 59,4% analisaram o lanche da manhã; 98,9% 

indicaram que a refeição analisada estava de acordo com o cardápio; 96,6% indicaram que os 

alunos gostaram da refeição; 98,1% informaram que a refeição servida foi suficiente; 97% indicaram 

que não houve desperdício de alimentos. O formulário indicou alguns alimentos que os alunos não 

tem boa aceitação: vagem, vitamina de mamão com banana, suco de maçã, lentilha e que faltou 

bolo. Em ocorrências há o registro de elogios à cozinha, que está chegando pouca quantidade de 

frutas e verduras, faltando maçã, alface e alho, informaram também que os alunos dos anos finais 

não gostam de bolachas. Registraram também que havia três cardápios diferentes na escola e as 

cozinheiras atenderam ao cardápio enviado pela empresa Aromas, segundo o relato isso ocorreu 

em todas as unidades. Os conselheiros questionaram quem apresentou essa ocorrência e quando 

foi, verificaram que foi a escola Leonora quem registrou a ocorrência no dia 29/05/2023. A secretária 

explicou que a coordenadora Vanessa da empresa Aromas, após a reunião do conselho, recebe e 

também solicita esse relatório para acompanhamento e providências. Discutiram que as escolas 

recebem muitos cardápios diferentes, de acordo com as especificidades alimentares. Durante a 

discussão, a secretária já foi informando à coordenadora Vanessa, da empresa Aromas, sobre as 

ocorrências. Os conselheiros também analisaram as imagens anexadas ao formulário. 

Comentaram sobre as imagens das refeições, formas de servir, variedades de alimentos, boa 

apresentação ou não dos pratos, qualidade das refeições. Em seguida, passaram para análise do 

formulário da Educação Infantil. As escolas que mais responderam o formulário foram: CMEI Maria 

dos Navegantes, Robson, Nerozilda, creche CAIC e Clarinda. O conselheiro Lucas manifestou que 

os índices de respostas são muito baixos, que os gráficos acabam não caracterizando a realidade. 

A secretária informou que no relatório de visitas tem o questionamento sobre o preenchimento do 

formulário, que os conselheiros devem cobrar das escolas esse preenchimento pois é um 

importante instrumento de acompanhamento da merenda escolar. A conselheira Letícia Portalet 

solicitou levar às visitas a relação das escolas que não estão preenchendo o formulário, ressaltando 

que o diretor pode delegar a outra pessoa o preenchimento do formulário, para não lhe ocupar 

tempo, contudo, é responsabilidade deste o preenchimento e o CAE deve cobrar do diretor esse 

preenchimento. A secretária explicou que a educação infantil tem analisado somente os lanches, 

da manhã e da tarde, que eliminaram do formulário o almoço e a janta porque essas refeições tem 

ótima aceitação, que, a pedido do conselho, essas refeições não estão sendo analisadas neste E
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formulário. Sendo assim, a refeição mais analisada foi o lanche da tarde, onde 94,3% apontaram 

que a refeição estava de acordo com o cardápio, 60% informaram que os alunos gostaram da 

refeição servida. Neste indicador, os conselheiros analisaram as demais respostas sendo que 2,9% 

indicaram que as crianças não gostaram do alimento servido e 37,1% gostaram mais ou menos. 

Perceberam que, no total, 40% das crianças não estão gostando o suficiente da alimentação, e este 

é um índice muito alto para a educação infantil. A conselheira Elza questionou se pode servir arroz 

com feijão para as crianças que não comem macarrão, discutiram sobre a necessidade da criança 

experimentar todas as opções, que comerá se estiver com fome, que se permitir uma criança, terão 

que permitir todas, discutiram amplamente esta situação. Voltando ao formulário 100% indicaram 

que a refeição servida foi suficiente, 77,1% indicaram que não houve desperdício de alimentos. O 

formulário apresentou os alimentos que não tem boa aceitação, pelos alunos: leite puro e leite 

batido com uva passas, torta de legumes, pão doce de banana, informaram que as maçãs estavam 

passadas. Analisaram as imagens e viram a foto das maçãs passadas. Em seguida a secretária 

mostrou a revista It’s com a matéria sobre o CAE, entregando revistas para os conselheiros que 

não estão na rede e deixando uma cópia também na Casa dos Conselhos. Não havendo mais nada 

a tratar a vice-presidente encerrou a reunião. 
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